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山东

聊城一老牌高档酒店停业
酒店称因经营出现问题暂时放假

格业内观点

三成规模酒店

或将倒闭

尽管许多高档酒店都
做出了零点、团购等应对措
施，但相比公务接待的巨大
利润，这些急就章式的转变
犹如杯水车薪。

“仅2012年，山东省就
有12家星级酒店开业，市场
竞争已经饱和。”1日晚，山
东省酒店餐饮经营转型论
坛上，研究多年餐饮管理的
德州职业技术学院副教授
冯延红说，厉行节约政策一
出，酒店行业也必然面临洗
牌，半年内，预计将有30%

的规模性酒店或将倒闭。
“高档酒店就是用来接

待的，像那些旅游产业不发
达、外来游客很少的县乡市
场，都有高档酒店落地，主
要就是给政府做接待服务
用，对公务消费的依赖过
高。”对于眼下的高档酒店
业绩下滑，山东省烹饪协会
副秘书长李志刚分析，三个
月将是绝大多数星级酒店
的重要转折点。

根据济南市商务局统
计，1月25日至2月9日，大型
餐饮企业营业收入一般下
降20%到50%，有些主要靠
公款消费支撑的高档酒店
营业收入甚至下降了80%。

格各方应对

高档酒店

“抱团”谋转型
1日晚，中豪大酒店内，

正在举行的山东省酒店餐
饮经营转型论坛座无虚席，
来自全省的百余家酒店负
责人参会，大家在听取专家
建议的同时，也互相交流独
门绝招。

东方儒雅酒店集团总
经理张立说，集团旗下4个
四星级酒店的13名负责人
专门从济宁来取经，“确实
遇到坎了，听听专家的建
议，利于分析形势和酒店下
一步发展。”

在听取专家建议的间
隙，与会酒店负责人还不时
地现场交流，纷纷拿出自家
探索的“看家本领”。对于这
些参会的酒店来说，由于需
求的相同而拉近了距离。
本报记者 崔岩 崔滨

本报聊城3月2日讯(记者
刘云菲 ) 聊城中苑大酒店作
为一家高档大型酒店，自1999
年开业，生意一直是风生水起，
可就在今年节后，酒店突然关
门，似乎没有任何预兆。目前，
酒店中包括餐饮、客房等一切
业务已经暂停。一位相关负责
人说，酒店经营有些问题，现在
只是暂时放假。

工作人员已经放假

中苑大酒店集餐饮、客房、
娱乐于一体，是聊城知名的酒
店，酒店门前的车位很少有过
空闲。就在这几天，酒店门口
的车辆只有三四辆，大门紧
闭，只有一个偏门还开着。

2日，记者来到酒店时，酒
店里的一楼大厅里只有一名保
安和一名保洁人员，前台空无
一人。酒店餐厅门口已经被堵
上，餐厅里也是空无一人，二十
多层的酒店显得异常冷清。

保安告诉记者，酒店已经
暂停营业，现在大部分工作人
员已经放假回家，他是年前来
的，对于为何停业也不知道。

记者在酒店的十几台监
控中发现，酒店中只有财务室
里有五六个人，其他房间和过
道都是空的。财务室里除了三
名财务人员外，还有一些外来
人员。一名男士说，他是来酒

店结算酒水业务费用的。
一名财务人员说，她在这

里工作很多年了，就这几天，
酒店宣布停业，之前也不知道
停业的消息，工作人员都放假
回家了，现在只有几名财务人
员在忙着，“突然就关门了，
也没裁员，大家都回家等信
了。”

市民也觉得突然

一些市民说，这家大型酒
店在聊城算是比较高档知名
的，以往经营还好好的，现在
一下子就关门了，确实很让人
不可思议，也觉得特别突然。

酒店的一名相关负责人
介绍，酒店自1999年开业，现
在由于经营问题，只是暂时放
假，“不能说倒闭了，就是放
假，其他的就不好说了。”当问
及酒店的经营情况，今后有何
打算的时候，这名负责人说：

“这个不方便透露。”
酒店经营为何出现问题，

这位负责人称：“最近，吃饭的
明显少了。现在企业经营越来
越难，我们也很有难处，其他
的就不方便说了。”

记者走访聊城市区其他大
型酒店发现，酒店门口的车辆
较以往有所减少，很多酒店的
餐饮经理表示，现在订餐的确
实少了。

高端餐饮企业转型路在何方
各方专家会诊酒店转型
本报记者 崔岩 崔滨 实习生 王庆珍 杨照君

面对政策倒逼的行业困境，
山东高档餐饮企业该如何转变？
山东省旅游饭店业协会、山东省
烹饪协会1日和2日举行的“山东
省酒店餐饮经营转型论坛”，就试
图为我省高档餐饮企业寻找一条
转型之路。

降价后，

市民仍不敢来
如今，不少高端酒店已经开

始走大众路线。大家都在想，能不
能尽量通过降低门槛，进而从这
个平民化市场上分一杯羹。然而，
在这个过程中，不少高档酒店却
遇到了一些尴尬，由原来的高档
转向大众以后，普通市民还不敢
进，担心店大欺客。

“从年前我们就开始推广酒

店的大众消费餐，效果并不好，来
的大部分还是老客户。”东营一家
星级酒店负责人表示，很多老百
姓消费时不敢进高档饭店，担心
进门后会被酒店按着脖子宰。

在浙江省旅游发展研究中心
饮食文化研究所所长何宏看来，
吸引大众消费还得讲诚信，“酒店
需要多做宣传消除市民的这种心
理。”

“高档酒店转变市场定位、发
展大众化餐饮是未来高档餐饮转
型的必然趋势。”山东旅游职业学
院烹饪系副主任赵建民认为，要
向市民传递一个明确的信号，高
档酒店也能花不多的钱吃得好。

公务接待休眠，

“危”、“机”并存

“当消费水准大众化后，高端
餐饮的用餐环境、服务水准优势就
能凸显出来，反而处于竞争有利位
置。”中国餐饮文化大师、中国高级
美食营养师孔润常说，高端餐饮转
型时期，是“危”、“机”并存。

孔润常认为，面对营业额下
降的压力，当然可以称“危”；但是
如果从产业变化看，这却是“机”。

“酒店必须抛弃已经过时的思路
去面对新形势，好好研究消费对
象。”

“比如，设立职业点菜师岗位
为顾客点餐进行个性化服务，就
可提高销售业绩。”孔润常说，职
业点菜师的出现标志着餐饮服务
业细化分工时代的到来。

山东省烹饪协会副秘书长李
志刚也认为，节俭之风倒逼餐饮
业内部的转型，从这个角度而言，

对行业发展来说是种进步。

倡导不浪费，

并非不消费
“我们倡导的‘不浪费’，并非

‘不消费’。全国上下开展的‘光
盘’行动，主要是遏制餐桌浪费，
尤其是狠刹公款浪费，并非不让
人消费。”参加本次论坛的山东省
社科院历史所研究员、北京大学
餐饮总裁高级研讨班主讲教授王
赛时说。

中国食文化研究会副会长赵
荣光表示，目前高档餐饮在公务
消费的畸形刺激下，过分追求食
材的稀有，偏离了高端餐饮固有
的价值，需要转变思维，回归食物
的本质。“星级酒店是大船，掉头
需要时间。”

聊城中苑大酒店已经停业，门前冷落。本报记者 刘云菲 摄
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